

Réunion des Amis du Forum (FMMD)

Ouverture

Intervention de la France

Mardi 18 avril 2023, 15h00

Centre international de Conférences de Genève (CICG)

Monsieur le Directeur général, Cher Antonio,

Mesdames et Messieurs les Ambassadeurs,

Mesdames et Messieurs les représentants des mécanismes du FMMD et de la jeunesse,

Chers Amis du Forum mondial pour la Migration et le Développement,

Mesdames et Messieurs,

C'est un grand honneur pour moi d'ouvrir cette réunion des Amis du Forum au nom de la présidence française du FMMD. Je me réjouis de vous retrouver toujours aussi nombreuses et nombreux, nous sommes aujourd'hui plus d'une centaine, en présentiel et en ligne, à participer à ce nouveau rendez-vous de la communauté du FMMD. J'y vois un encouragement très fort pour le Forum et pour notre présidence. Votre présence et votre fidélité nous obligent. Elles sont la preuve de l'implication sans cesse renouvelée des parties prenantes de ce Forum, qui en font la richesse et la réussite depuis seize ans.

Après notre dernière rencontre en novembre 2022 ici même, cette deuxième session de réunions préparatoires constitue un moment charnière, à mi-parcours, vers le 14^{ème} Sommet du FMMD début 2024, j'y reviendrai. Les réunions de la Troïka et de Comité de pilotage, qui se sont tenues ce matin, nous ont permis d'assurer un suivi collégial du cap que nous étions fixés, et d'assumer ensemble la bonne gouvernance du Forum. Les rencontres de demain marqueront, quant à elles, une nouvelle étape décisive pour les travaux des six tables rondes thématiques de notre présidence, que vous prenez à cœur de faire avancer. Ces ateliers thématiques porteront sur plusieurs sujets clés :

- L'impact du changement climatique sur la mobilité humaine ;
- Les migrations et le Droit ;
- Les diasporas, en tant qu'acteurs du développement économique, social et culturel ;
- Les migrations de travail et l'inclusion économique des migrants ;

- L'amélioration de la perception de la migration dans l'opinion publique à travers les récits, la culture, l'émotion et le discours rationnel ;
- Et enfin la gouvernance multi-niveau et la gestion des migrations.

Les contributions qui seront versées par chacun d'entre vous permettront de poursuivre notre dialogue destiné à co-construire, entre acteurs du FMMD, des réflexions communes sur ces grandes thématiques migratoires.

La composition de cet amphithéâtre le prouve, la migration est un sujet qui nous nous lie toutes et tous : pays d'accueil, de transit ou de départ, sociétés civiles, collectivités locales et secteur privé. L'OIM, ainsi que le *Pacte mondial pour les migrations* depuis 2018, constituent l'épine dorsale de l'architecture mondiale de la gouvernance des migrations. Aux côtés de l'OIM, le FMMD apporte sa contribution spécifique, de par sa nature inter-étatique et informelle, mais aussi en ce qu'il fournit un espace significatif pour entendre les voix et l'expertise de multiples parties prenantes : celles du monde universitaire, des ONG, des syndicats, du secteur privé, des représentants des diasporas, ou encore des gouvernements locaux. Le FMMD est donc un cadre idéal de discussions, destiné à développer une réflexion et des solutions novatrices, à même de maximiser les apports et les externalités positives liés à la mobilité humaine. C'est aussi un espace de dialogue qui doit être franc, un dialogue qui ne doit pas omettre les difficultés et les contraintes liées aux migrations.

Pour sa présidence, la France a souhaité poursuivre cette démarche de discussions transparentes, ouvertes, ainsi que son approche intégrée de la question migratoire. Aussi avons-nous adopté, dans notre programme, un regard innovant et holistique, allant des préoccupations liées au changement climatique aux aspects culturels de la migration. Comme vous le savez, le *Programme de développement durable à l'horizon 2030* reconnaît que la migration est un puissant moteur du développement durable, pour les migrants et leurs communautés. Elle apporte des avantages considérables sous forme de compétences, de renforcement de la main-d'œuvre, d'investissements et de diversité culturelle, et contribue à améliorer la vie des communautés dans leur pays d'origine grâce au transfert de compétences et de ressources financières.

Les avantages de la migration ne doivent pas être considérés uniquement sous l'angle de ce que les migrants peuvent apporter à un territoire donné. Le lien entre migration et développement est beaucoup plus complexe : les processus politiques, sociaux et économiques des pays de destination potentiels déterminent également comment, où et quand la migration se produit. Si la migration est mal gérée, elle peut également avoir un impact négatif sur le développement.

L'ambition du programme de notre présidence, que les discussions de demain approfondiront, ne pourrait être honorée sans un parti pris constructif sur les migrations, qui promeut leurs apports en termes de développement durable, économique, social et culturel. Il s'agit là des objectifs au centre de notre programme, et je suis persuadé que nous façonnerons ensemble, jusqu'au 14^{ème} Sommet du FMMD, des réponses partenariales et globales à ces enjeux.

Monsieur le Directeur général,

Chers Amis du Forum,

Je voudrais dire, enfin, quelques mots du prochain Sommet du FMMD : trois ans après le Sommet d'Abou Dhabi, la France organisera, pendant la semaine du 22 janvier 2024, le 14^{ème} Sommet du FMMD. Nous avons décidé de le faire à Genève, et nous tenons à remercier par avance les autorités suisses pour leur accueil et leur soutien. En effet, comme vous le savez, Paris sera en chantier – elle l'est déjà – pour préparer les Jeux Olympiques. Notre capitale n'aurait donc pas eu les capacités pour accueillir convenablement et confortablement le Sommet du FMMD. Nous comptons faire du Sommet de Genève une nouvelle étape dans la consolidation du Forum mondial pour la Migration et le Développement. Pour faire de ces échéances un succès, je sais pouvoir compter sur vous, toutes et tous. La France souhaite vous redire son entière volonté de faire de sa présidence un jalon pour nous tous. Je souhaite vous remercier pour le travail déjà accompli et pour celui, à venir, que nous allons mener ensemble jusqu'au Sommet en début d'année prochaine.

J'exprime en particulier ma profonde gratitude, au nom de la présidence française du FMMD, aux Etats donateurs, pour leurs nouvelles contributions depuis le début de l'année 2023, dans une dynamique qui illustre l'attractivité du FMMD et la confiance de ses partenaires. Je lance un appel à tous les autres s'ils souhaitent contribuer, financièrement ou par leur présence, aux différentes activités du programme du FMMD.

J'adresse également mes chaleureux remerciements aux mécanismes du Forum, la société civile, le secteur privé, les gouvernements locaux ainsi que les représentants de la jeunesse pour leur travail et leur implication qui apportent une vitalité essentielle au Forum.

Je voudrais aussi exprimer mes chaleureux remerciements au Secrétariat du FMMD pour son appui essentiel depuis les débuts de cette présidence. Son travail permet d'assurer efficacement le fonctionnement du FMMD.

Seul le prononcé fait foi.

Je souhaite aussi exprimer une reconnaissance particulière, au nom de la France, envers les Emirats Arabes Unis, nos partenaires au sein de la Troïka du FMMD. Le soutien et les conseils avisés de nos partenaires émiriens depuis près de deux ans, sont de précieux atouts dans la conduite de notre présidence.

Enfin, Monsieur le Directeur général, je voudrais exprimer ma gratitude à l'OIM, pour son implication et le soutien apporté à la présidence française du FMMD. Je tiens à souligner en particulier les travaux que nous avons menés conjointement sur la concrétisation du nouveau secrétariat permanent du FMMD, dont j'ai eu l'honneur de signer l'accord de mise en place en début d'année, avec vous.